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El Triunfo de la Fe 
“Bienaventurados sois cuando por mi causa os vituperen y os persigan, y digan toda 
clase de mal contra vosotros, mintiendo. Gozaos y alegraos, porque vuestro galardón 
es grande en los cielos; porque así persiguieron a los profetas que fueron antes de 
vosotros” (Mateo 5:11-20).  
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“¡Duros de cerviz, e incircuncisos de corazón y de oídos! Vosotros resistís siempre al 
Espíritu Santo; como vuestros padres, así también vosotros. ¿A cuál de los profetas 
no persiguieron vuestros padres? Y mataron a los que anunciaron de antemano la 
venida del Justo, de quien vosotros ahora habéis sido entregadores y 
matadores; vosotros que recibisteis la ley por disposición de ángeles, y no la 
guardasteis. Oyendo estas cosas, se enfurecían en sus corazones, y crujían los 
dientes contra él. Pero Esteban, lleno del Espíritu Santo, puestos los ojos en el cielo, 
vio la gloria de Dios, y a Jesús que estaba a la diestra de Dios, y dijo: He aquí, veo 
los cielos abiertos, y al Hijo del Hombre que está a la diestra de Dios. Entonces ellos, 
dando grandes voces, se taparon los oídos, y arremetieron a una contra él. Y 
echándole fuera de la ciudad, le apedrearon; y los testigos pusieron sus ropas a los 
pies de un joven que se llamaba Saulo. Y apedreaban a Esteban, mientras él 
invocaba y decía: Señor Jesús, recibe mi espíritu. Y puesto de rodillas, clamó a gran 
voz: Señor, no les tomes en cuenta este pecado. Y habiendo dicho esto, durmió 
(Hechos 7:51-60)”. 
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Introducción: 
 

Hoy más que nunca en el cristianismo de occidente se ha fortalecido y difundido la 
idea de que la vida cristiana es un dechado de comodidades, logros materiales y 
autosatisfacciones, de tal forma que satanás ha logrado implantar exitosamente casi 
de manera generalizada en la mente de muchos creyentes la idea de que el triunfo 
de un cristiano se mide por su prosperidad y comodidad material. Es conveniente 
dar un vistazo a la historia que nos narra la biblia sobre los Profetas de Dios, como 
también sobre los  Apóstoles y los maestros notables del cristianismo a lo largo del 
tiempo y nos daremos cuenta sin mucho esfuerzo que el triunfo de un hijo de Dios 
a diferencia de lo que satanás difunde por medio de falsos ministros desde la 
mayoría de púlpitos contemporáneos no consiste necesariamente en prosperidad o 
comodidades materiales, ¡Sino en ser fiel al evangelio hasta la muerte! 
 
En la lectura de la Sagrada Escritura que encabeza este sermón encontramos 
inmediatamente un contraste entre dos tipos de hombres, a saber, uno que es 
nacido y guiado por el Espíritu Santo y otro representado por un grupo de religiosos 
hipócritas muertos en sus delitos y pecados. Uno de ellos, Esteban, un hombre lleno 
de la Palabra y el Espíritu de Dios, los otros con el mundo en sus mentes y corazones 
haciendo la voluntad de la carne, siguiendo la vanagloria de la vida y los deseos de 
los ojos. Sin embargo, debemos notar que el contraste más destacado en la narrativa 
de este pasaje bíblico es que el hombre de Dios ama y proclama la Santa Palabra de 
su Señor y los hombres de este mundo la detestan y repudian visceralmente. Usted 
podrá contradecirme y afirmar que esto no es cierto, que en nuestros días existe un 
gran margen de respeto por el cristianismo, sin embargo, me animo a preguntarle 
¿De qué cristianismo me habla? Si me habla del cristianismo popular que se difunde 
hoy le diré que este falso cristianismo no sólo es amado por satanás, proviene de su 
mente perversa que tiene como finalidad la ruina y perdición eterna del hombre, así 
que puedo afirmar sin rodeos, el mundo ama lo suyo, más cuando el verdadero 
cristianismo es expuesto y se predica la centralidad y exclusividad de Jesucristo 
como único Señor, único Salvador y único camino, entonces usted verá los ánimos 
exaltarse cargados de odio y repudio por los hijos de este mundo. Sin más pasemos 
a verlo: 
 

1. NO IMPORTA CUAN RELIGIOSO SEA UNA PERSONA, SU CONDICIÓN 
NATURAL ESTÁ MARCADA POR SER DUROS DE CERVIS, UN 
CORAZÓN PAGANO, SORDOS A LA VOZ DEL ESPÍRITU Y RESISTEN 
AL ESPÍRITU SIENDO ENEMIGOS Y OPOSITORES DEL EVANGELIO. 
(V. 51) 

 
Solemos pensar que todo lo que el hombre necesita es “religiosidad imperante”, 
“moralismo” y un “sistema social” organizado entorno a este ritualismo y moralismo 
que un grupo de religiosos imponen para que la sociedad sea mejor y así asegurar 
el bienestar y el futuro de todos. Pero el testimonio de las Escrituras es otro, se 
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puede tener un sistema religioso organizado en la sociedad, observar pautas morales 
y rituales, y sin embargo estar muertos en delitos y pecados, de tal forma que incluso 
la “religión” sea un instrumento de destrucción y perdición como bien lo ilustra la 
inquisición por ejemplo. ¡Se puede ser religioso y moralista y ser un enemigo de 
Dios! ¡Se puede ser un religioso y moralista viviendo en pecado ante los santos ojos 
de Dios! Si usted no se termina de convencer de esto, le invito a leer las 
exhortaciones y reprimendas de nuestro Señor contra una casta religiosa centrada 
en sí misma y alejada de Dios en Mateo 23. 
 
Lo que el hombre necesita realmente es a Cristo, lo que el hombre necesita es un 
cambio de corazón, nacer del agua y del Espíritu como le enseñó nuestro Salvador 
a Nicodemo en Juan capítulo 3. El moralismo, el ritualismo y la religiosidad como 
obras de salvación son una impiedad presuntuosa que ofende a nuestro Dios, 
menosprecia el sacrificio de Jesús en la cruz y ante todo mantiene al hombre sumido 
en la ignorancia y la ceguera. Nada podemos hacer por nuestra salvación, nunca 
serás lo suficientemente bueno, lo suficientemente moral, lo suficientemente 
religioso como para alcanzar el estándar de santidad que demanda Dios. Hoy 
resuenan en nuestros oídos ¡necesitamos una justicia mayor que la de los escribas 
y fariseos hipócritas! Véase Mateo 5:20-26, nuestra justicia y nuestra justificación 
es Cristo, eso es lo que realmente necesitamos y nunca lo aceptaremos a menos 
que seamos renacidos de Dios por la obra milagrosa del Espíritu Santo.  
 
Así debemos afirmar que existen dos tipos de religiones, una que se fundamenta y 
edifica sobre Cristo y otra que se edifica y fundamenta sobre el hombre. Es en este 
punto donde observamos a aquellos que edifican sobre la arena y los que edifican 
sobre la Roca Inconmovible. Lea Santiago 1:27, aquí está claramente estipulada la 
religión que trae consigo frutos de justicia y misericordia y la religión que trae 
impiedad y maldad como la que fomentan todos aquellos que edifican sobre el 
hombre y sobre sus mandamientos. La religión de Cristo está en plena consonancia 
con Santiago y con Miqueas 6:8. Quiero destacar que en los puntos más bajos del 
antiguo Israel no había ausencia de religión, incluso había mucha mala religión, una 
religión centrada en el hombre, una religión que hincha el ego y trae satisfacción a 
la carne, mas no trae consigo el fruto de un corazón convertido y vuelto a Dios 
contrito y humillado. Pero, ¿Cómo podemos afirmar tanto de estos judíos que 
señalaban falsa e injustamente a San Esteban? Por la misma Escritura que nos 
permite ver su reacción ante la maravillosa defensa que ofreció el Diacono del Señor 
usando las propias Escrituras que estos hombres decían creer, defender y fomentar. 
Veámoslo a continuación: 
 

1.1. DUROS DE CERVIZ (V. 51a). Esta expresión duros de cerviz, viene del 
griego “σκληροτράχηλος”, sklerotrájelos, que significa perversamente 
endurecidos. Esta es la condición del hombre sin Dios, su corazón es como 
una roca seca, inerte, obstinadamente duro contra Dios y contra todo lo 
bueno, si así como lo observamos, religiosos obstinada y perversamente 
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endurecidos. Sin un cambio de corazón la religión del hombre es 
completamente vana e inútil y tarde o temprano desemboca en la 
destrucción de sus practicantes y fomentadores. ¿Eres receptivo a ella o 
estás tan endurecido que la repudias sin siquiera pensarlo?  
 

1.2. INCIRCUNCISOS DE CORAZÓN (V. 51b). Ellos como buenos y 
religiosos judíos en efecto habían circuncidado sus prepucios ritualmente 
en la carne, más no tenían un corazón circuncidado, sus corazones eran 
paganos, no convertidos, esclavos de los apetitos de la carne, la 
vanagloria de la vida y los deseos de los ojos. Querido oyente sin un 
cambio de corazón cualquier rito es vano, así ocurre hoy con muchos que 
se jactan y vanaglorian de su bautismo infantil como garantía de su 
membresía en la iglesia, más sus corazones están lejos de Dios. Sin lugar 
a dudas estos judíos al igual que muchos creyentes ponen su fe en el rito 
y se olvidan que este es un medio que bien aplicado nos conduce a 
establecer nuestra fe en el Señor. Dios demanda de nosotros un corazón 
contrito y arrepentido, un corazón inerte como una roca no puede sentir 
el dolor y el arrepentimiento por desagradar a Dios, no siente verdadero 
arrepentimiento por dañar al prójimo, simplemente se auto justifica y se 
erige como el ídolo de sus poseedores. Bien sabes que la religión cristiana 
es una religión del corazón (1 Samuel 16:7; Salmos 26:2) ¿Se ha vuelto 
tu corazón a Dios?  
 

1.3. SORDOS A LA VOZ DEL ESPÍRITU (V. 51b). Una persona muerta en 
delitos y pecados no puede escuchar la voz de Dios, a menos que el 
Espíritu le de vida y le destape los oídos espirituales. La fe viene por el oír 
y el oír viene por la Palabra de Dios (Romanos 10:17), así que la única 
forma en que nuestros oídos muertos pueden escuchar la dulce nueva de 
salvación es sólo si el Espíritu destapa nuestros oídos, por esto debemos 
estar muy agradecidos con aquellos que tienen la valentía y están 
dispuestos a instruirnos en la Santa Palabra, leernos la Biblia y al igual 
que Ezequiel ellos profetizan bajo el mandato de Dios ante el valle de los 
huesos secos (Ezequiel 37) ¡La vida viene del Señor de la vida!. Una buena 
señal es que un pecador atienda a la Biblia, pues puede ser un indicador 
de que el Espíritu ha obrado en su vida, no así con los acusadores de San 
Esteban, que al escuchar la exposición de la Verdad se encendieron en 
odio y perversión contra él. ¿Qué actitud asumes cuando la Biblia te es 
expuesta? ¿Te parece irrelevante? ¿Qué emociones mueve la Palabra de 
Dios en ti? Muchos de los llamados cristianos hoy cuando se les predica la 
Santa Palabra no ven la hora de que termine ¡Este es un mal indicador! 
 

1.4. RESISTEN AL ESPÍRITU SANTO (V. 51 c). ἀντιπίπτω, antipípto, se 
refiere a hacer oposición, resistencia, llevar la contraria, y es precisamente 
esto lo que hace el hombre muerto en delitos y pecados ante el evangelio, 
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no solo se muestran en desacuerdo, no solo rehúsan escuchar y atender, 
estos toman acción para ir en contra del Espíritu, se oponen con 
vehemencia, traman tretas y artimañas para silenciar a todos los que 
hablan la verdad de Dios, tal es nuestro mundo, tal es nuestra sociedad, 
de forma deliberada, sistemática y organizada intentan silenciar el 
testimonio del Evangelio, quieren escuchar solo lo malo, solo lo que 
gratifica sus egos, su carne y sus pasiones. Estos hombres que 
observamos descritos en este texto eran iguales que sus antepasados, 
que persigues y matas a los que te son enviados. De esta forma oyente, 
te pido que te detengas y que pienses por un momento, tus actividades 
cotidianas ¿Fomentan o hacen oposición a la Palabra del Espíritu? Eres de 
aquellos que pasa mucho tiempo en distracciones pasajeras pero no 
tomas un momento para leer tu Biblia, recuerde se puede ser muy 
religioso repudiando la Palabra de Dios. 

 

2. EL HOMBRE SIN DIOS PUEDE ACEPTAR Y ADOPTAR LA 
RELIGIOSIDAD CENTRADA EN EL HOMBRE, ESTO CON EL FIN DE 
USARLA EN SU PROVECHO DE UNA U OTRA FORMA. PERO, DEBEMOS 
ADVERTIR QUE LO QUE ESTOS NO SOPORTAN ES LA RELIGIÓN 
CENTRADA EN LA PALABRA, CENTRADA EN EL VERBO, CENTRADA 
EN LA SAGRADA ESCRITURA. DE ESTA FORMA DEBEMOS DESTACAR 
QUE DESDE EL INICIO EL BLANCO DE ATAQUE DEL DIABLO HA SIDO 
LA PALABRA DE DIOS. 

 
Al leer la Biblia en los primeros capítulos del Génesis, observamos su intromisión 
diabólica lanzando todos sus dardos contra la PALABRA DE DIOS DADA A NUESTROS 
PADRES EN EL HUERTO DEL EDÉN. Usted notará que esta perversa criatura no 
atentó contra la integridad física de nuestros padres, no atento directamente contra 
su integridad psicológica o emocional, NO, él buscó destruir la garantía y salvaguarda 
de las almas de Adán y Eva, y de igual forma obra hoy contra nosotros. Satanás no 
tiene nada contra la mentira porque él es padre de mentira, satanás no tienen nada 
contra verdades parciales o a medias, porque una verdad parcial o a medias siempre 
termina siendo una mentira, el demonio no tiene nada en contra de una religión 
humanista y carnal aunque en apariencia sea sublime y celestial, satanás es un 
enemigo declarado del evangelio y de todos los que lo predican.  
 
En los tiempos de Esteban al igual que hoy existían todo tipo de ideas descabelladas 
en los judíos, conceptos místicos, conceptos esotéricos, e incluso mandamientos que 
se encontraban en abierta contradicción contra la ley de Moisés, podemos decir que 
los principales herejes en los días apostólicos era la clase sacerdotal representada 
en los saduceos, sin embargo, contra estos no se hacían confabulaciones, ni tretas 
coordinadas sistemáticamente por grupos de sinagogas como observamos que si se 
hicieron contra los cristianos y más concretamente en nuestro texto contra el 
Diacono Esteban. Si eres un portavoz de la verdad serás un blanco de satanás, 
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porque él es padre de mentira y lucha encarnizadamente contra el evangelio porque 
la Buena Noticia de salvación es el único mensaje que te puede trasponer de las 
tinieblas a la luz admirable del Señor (1 Pedro 2:9). Por esto del martirio de Esteban 
también aprendemos:   
 

2.1. SI LLEVAS LA PALABRA SERÁS PERSEGUIDO POR EL MUNDO (V. 
52 a). ¿A cuál de los Profetas no persiguieron vuestros padres? 
Pensaríamos ingenuamente que las personas deberían recibir con los 
brazos abiertos a aquellos que tienen la sublime labor de comunicar la 
Palabra de Dios, sin embargo, la pregunta de Esteban tienen una 
respuesta contundente, ¡Todos los verdaderos profetas fueron 
perseguidos por el pueblo al cual Dios los envió! Todos y cada uno de ellos 
exhibieron la fe campeona que nos suple el Espíritu de Dios, aquella fe 
que vence al mundo, aquella fe en la cual no hay temor, aquella fe que 
condenará al mundo. Nuevamente debemos insistir, no es un mero 
rechazo, no es simple indiferencia, es repudio y persecución. Al igual que 
los Profetas, los Apóstoles también fueron perseguidos por el mundo, pero 
aún mucho más si al Señor de la casa llamaron Belcebú, ¿qué podemos 
esperar para nosotros simples siervos? ¿Esperas algo mejor? El pueblo de 
Dios vive por la Palabra y de ser necesario por la Palabra está dispuesto a 
morir, pero el mundo no puede recibir la Palabra de Dios porque el mundo 
ama lo suyo, y este está bajo el poder del maligno ¿Esperas algo mejor 
para ti? 
 

2.2. SI LLEVAS LA PALABRA DE DIOS ES POSIBLE QUE SELLES EL 
TESTIMONIO CON TU SANGRE (V. 52 b). Como lo afirmamos al inicio, 
la vida cristiana no está cargada de expectativas mundanas, el servicio de 
Cristo no tiene como propósito la ganancias de riqueza y comodidades en 
este mundo, SI ESTA ES SU MOTIVACIÓN LO INVITO A EXAMINAR SU 
PROFESIÓN CRISTIANA Y SU MOTIVACIÓN DE SERVIR AL SEÑOR, MUY 
PROBABLEMENTE NO HA ENTENDIDO EL EVANGELIO BÍBLICO. Los 
padres de estos hombres mataron a los que anunciaron de antemano la 
venida del Justo, mataron a los heraldos del Rey de reyes y Señor de 
señores, los apóstoles sellaron su testimonio con sangre, y nada raro tiene 
que esto sea así, solo testigos verdaderos prefieren entregar sus vidas 
antes que negar al Señor de Gloria Resucitado. No es nuestro deber buscar 
el martirio o exponernos innecesariamente, escrito está, no tentarás al 
Señor tu Dios, pero esta no deja de ser una posible realidad para los hijos 
de Dios en este mundo cargado de pecado y que tiene la sangre de los 
mártires en sus manos. ¿Cuáles son sus expectativas como cristiano? 
¿Qué expectativas tiene usted en el servicio que rinde al Señor? Espero 
que su respuesta sea, abundar en frutos de justicia y verdad. 
 

http://www.anglicanaortodoxa.com/


www.anglicanaortodoxa.com  

2.3. SATANÁS HARÁ TODO CUANTO ESTÉ A SU ALCANCE Y PUEDA 
PARA QUE EL NOMBRE DE CRISTO NO SEA PREDICADO (V. 52 b). 
Sí, satanás está dispuesto a hacer todo lo posible por evitar que el mensaje 
del evangelio llegue a los pecadores, él creará distracciones, suplirá 
entretenimiento, placeres, instigaciones, divisiones en el Cuerpo de Cristo, 
promoción y visibilización de falsos maestros, persecución y acoso a 
aquellos que son verdaderos, incluso satanás ha creado muchas religiones 
a la medida de los hombres, por cada pecado existe una religión que atrae 
y seduce a los perdidos. Pero nuestra fe es aquella que ha vencido al 
mundo, nuestra fe es la del Señor de gloria, que un día nos dijo, las 
puertas del hades no prevalecerán contra la iglesia. La vida cristiana y el 
servicio al Señor es maravilloso, Él solo nos requiere obediencia, 
mansedumbre, humildad y diligencia, de tal forma que los resultados de 
la cosecha están garantizados, porque quien produce y madura el fruto es 
el Espíritu de Dios, cabe preguntarnos ¿Por qué la iglesia hoy no arroja 
estos frutos de justicia? ¿Somos cristianos obedientes, mansos, humildes 
y diligentes? Tristemente la respuesta también es obvia. 
 

2.4. EL MUNDO ABRAZO EL PECADO Y LA OSCURIDAD, DESECHANDO 
AL AUTOR DE LA VIDA (V. 52 c). ¿Qué hicieron los contemporáneos 
de Esteban? Fueron entregadores y matadores del Señor, ¿Es diferente 
hoy? No, los judíos en los días de nuestro Señor hicieron parte del juicio 
más injusto en toda la historia de la humanidad, ellos gritaron, ¡Suéltanos 
a Barrabas! ¡Deja libre al asesino delincuente y condena al Justo! No solo 
esto, fueron más lejos, también gritaron ¡Que su sangre sea sobre nuestra 
cabeza y la de nuestros hijos! Estos que proferían falsos testimonio contra 
Esteban eran los mismos que condenaron al Santo de Israel, estos mismos 
hipócritas que decían tener celo por Dios eran los mismos que querían 
acabar con la vida del Diacono del Señor. Hoy no es diferente, la cruz 
resulta en vituperio al mundo, pero la mentira es aceptada, amada y 
promocionada, desde la más estúpida de ellas, hasta la más perversa y 
destructiva. ¿Qué actitud asumes tú ante el Hijo de Dios? ¿Le recibes con 
regocijo y gozo o estás del lado de los que gritaron ¡Crucifícale!? ¿Prefieres 
tu a Barrabas, el pecado y la injusticia o a Cristo la Verdad y la Vida? 
 

3. LA LEY FUE ENTREGADA CON GLORIA Y MAJESTUOSIDAD 
CELESTIAL DEBIDO A SU CARÁCTER SANTA, ESPIRITUAL Y ETERNA, 
SIN EMBARGO, EL HOMBRE SIN DIOS SIENTE UN ODIO VISCERAL 
CONTRA ELLA (V. 53). 

 
La miseria humana contradice toda noción de sentido común, lógica o sensatez, EL 
HOMBRE FUERA DE DIOS LLAMA A LO MALO BUENO Y A LO BUENO MALO, el 
pecado no es otra cosa que una forma de locura. Los efectos del pecado son tal que 
ha trastornado las nociones morales, racionales y lógicas del ser humano, la 
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desfiguración de aquella imagen de Dios en nosotros que nos fue dada en la creación 
fue tan terriblemente profunda a causa de la caída en el huerto del Edén, que el ser 
humano sin la gracia de Dios, su misericordia y su ley no es más que un masoquista 
autodestructivo. Podemos afirmar de forma imperativa que el hombre sin Dios odia 
de forma visceral la ley de Dios, desde sus propias entrañas la desprecia como 
desprecia a su creador, esta es la razón por la cual necesitamos completa y 
absolutamente un Salvador, nuestra condición en pecado es tal que no solo no 
queremos un Salvador, queremos destruir cualquier cosa que le represente o nos lo 
recuerde. ¿Estas creciendo en amor por la ley de Dios? ¿Deseas ser cada día más 
obediente a ella entendiendo que en la medida en que te sujetas a la ley moral más 
se restaura la imagen de tu Dios en ti? ¿Nuestro carácter está siendo renovado de 
tal forma que reflejamos a Cristo en nuestras vidas? ¿Puedes exclamar con el 
Salmista ¡Cuanto amo yo tu ley!?  
 

3.1. DIOS MISMO COMO LA LUZ DEL MEDIO DÍA EN SU GLORIA Y CON 
LAS HUESTES ANGELICALES COMO TESTIGOS ENTREGÓ SU LEY 
COMO TESTIMONIO DE LA CENTRALIDAD DE LA PALABRA DE 
DIOS EN NUESTRAS VIDAS, AÚN ASÍ SU PUEBLO AMÓ MÁS LAS 
TINIEBLAS. (V. 53a) 
Esteban en su discurso expresa: vosotros recibisteis la ley por disposición 
de ángeles, ¿Qué quiso decir con esto? ¿Por qué lo dijo? No podemos 
entender todo lo que procura expresar Esteban en esta línea si no leemos 
Deuteronomio 33:2, que nos dice, “Dijo, Jehová vino de Sinaí, y de Seir 
les esclareció; resplandeció desde el monte de Parán, y vino de entre diez 
millares de santos, con la ley de fuego a su mano derecha”. Este hermoso 
versículo que es citado por Esteban nos ilustra de forma muy vívida un 
paisaje montañoso donde aparece el Señor como el sol naciente que 
ilumina el día disipando las tinieblas y nos recuerda que Jesucristo es aquel 
sol de justicia que ilumina a todos los hombres, a unos para salvación 
eterna y a otros para juicio y condenación. Observamos que se hace 
alusión a diez millares de santos o ángeles, ellos son testigos de las 
misericordias de Dios, ellos han sido los testigos del amor de Dios en el 
desenvolvimiento del Plan de Salvación, ellos han defendido a los santos 
del Señor, son espíritus ministrados bajo la voluntad de Dios, estuvieron 
en la epifanía de nuestro Salvador, estuvieron ministrando a nuestro Rey 
en el desierto después de su combate contra el tentador, también fueron 
testigos de la resurrección y de la ascensión, ellos son testigos también 
de la predicación del evangelio y como testigos agravan la condenación 
sobre los hombres que se aferran a la impiedad dando la espalda al Señor 
de toda misericordia.  
 
Cuando el Señor entregó su ley se nos dice que venía con la ley de fuego 
en su mano derecha, Dios es amor, pero también es fuego consumidor, 
la ley da testimonio de nuestra condición caída y nuestra necesidad de 
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salvación y gracia, los judíos que procuraban el mal de Esteban 
alegremente pretendían y afirmaban que ellos eran estrictos cumplidores 
de la ley, insensatos, impíos, blasfemos y perversos, bien les llamó nuestro 
Señor, “generación de víboras”. No se daban cuenta que todo aquel que 
pretende justificarse por la ley por la ley será condenado, NUESTRO 
SEÑOR ES FUEGO PURIFICADOR PARA AQUELLOS QUE SE SOMETEN A 
ÉL CON MANSEDUMBRE Y HUMILDAD RECIBIENDO A CRISTO COMO LA 
PROVISIÓN PARA NUESTRA SALVACIÓN, PERO TAMBIÉN ES FUEGO 
CONSUMIDOR A TODOS AQUELLOS QUE PRETENDEN JUSTIFICARSE 
LEGALISTAMENTE BAJO LA OBSERVANCIA DE LA LEY. La necedad del 
hombre es tal que prefiere condenarse bajo la ley que ser libre por la 
gracia y la misericordia de su autor y cumplidor NUESTRO SEÑOR 
JESUCRISTO. 

 
3.2. EL FARISEO HIPÓCRITA SIMULA OBEDIENCIA, PERO LA 

REALIDAD ES QUE LA BIBLIA EN SUS VIDAS NO ES MÁS QUE UN 
INSTUMENTO CON EL CUAL PRETENDEN AUTOJUSTIFICARSE 
EXTERNAMENTE AÚN CUANDO POR DENTRO ESTÁN LLENOS DE 
PODREDUMBRE. (V. 53b) 
 
Las palabras de Esteban tuvieron que calar profundo en los corazones 
orgullosos de los impíos judíos, ¡Y no la guardasteis! Esta breve frase era 
una confrontación directa contra aquellos que se jactaban de ser 
observadores estrictos de la ley, aquellos que fueron confrontados una y 
otra vez por nuestro Señor, especialmente en el capítulo 23 de Mateo. El 
Santo de Israel les dijo, sepulcros blanqueados por fuera limpios y bien 
adornados, pero por dentro estáis llenos de podredumbre, un cadáver en 
descomposición es el interior del hombre que está fuera de Cristo y su 
evangelio, el único que nos puede dar nueva vida y regeneración es el 
Espíritu Santo. Los fariseos y los maestros de las sinagogas conocían muy 
bien la ley y lo que esta decía del mesías, sin embargo, para estos no era 
más que un estilo de vida que representaba su negocio, el medio por el 
cual ganaban su sustento cómodamente, la predicación del evangelio no 
era otra cosa que el desmoronamiento de su negocio, así ellos preferían 
negar y combatir la verdad antes que perder sus privilegios aun cuando 
eran muy conscientes de esto. 
 
Como ya hemos dicho la ley es santa, porque proviene de un Dios santo, 
por esta razón el hombre pecador no la puede guardar, porque no somos 
santos, la ley también es espiritual, porque proviene de la mente de un 
Dios que es Espíritu y requiere una adoración y un servicio en espíritu y 
en verdad, esto nos indica que la ley no sólo debe ser guardada 
externamente, sino que también debe ser guardada internamente, es 
decir, en lo profundo de nuestro corazón, en nuestro espíritu, pero, 
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¿Cuántas veces no tenemos malos deseos y pensamientos? Con mucha 
frecuencia, más de lo que estamos dispuestos a reconocer. En última 
instancia debemos afirmar que la ley es eterna, porque proviene de la 
mente de un Dios eterno, de cierto os digo que no pasará ni una coma, ni 
una tilde de la ley hasta que todo se haya cumplido, por ser eterna, su 
quebrantamiento también exige una restitución eterna, por tal motivo 
todos aquellos que se pretendan justificar por las obras de ley por la ley 
serán condenados por la eternidad. ¡Y o la guardasteis! Ninguno de 
nosotros la ha guardado, ninguno de nosotros ha guardado uno solo de 
los mandamientos del Señor, el que quebranta un mandamiento de la ley 
los ha quebrantado todos, por tal motivo vino el Hijo de Dios y se sometió 
a la ley afirmando, ¡nos conviene cumplir toda justicia! ¿Cuál es tu 
esperanza? ¿Cristo o tus obras? ¿Entiende usted que debe procurar 
guardar la ley por amor, gratitud y para crecer en santidad, más no para 
auto-justificarse? ¡Y no la guardasteis! 
 

3.3. LA CONFRONTACIÓN BÍBLICA ANTE EL IMPÍO DESPIERTA ODIO 
EN SU CORAZÓN CONTRA EL PORTAVOZ DEL SEÑOR. (V. 54b) 
 
San Lucas registra, “se enfurecían en su corazones”, ¿Por qué? Como lo 
venimos diciendo, por varias razones, las cuales se pueden resumir así: 
primero, el discurso de defensa de Esteban demostraba que eran falsos 
israelitas; segundo, el discurso de defensa de Esteban demostraba su 
compresión deficiente del Antiguo Testamento; tercero, el discurso de 
defensa de Esteban, demostraba que ellos eran falsos testigos y así 
quedaba en evidencia que estaban quebrantando el octavo mandamiento, 
“no hablaras falso testimonio ni mentira”, es decir, los verdaderos 
blasfemos y dignos de muerte eran ellos; cuarto, el discurso de Esteban 
exhibía la hipocresía y la falsedad del celo que decían tener por Dios, 
siendo estos una vil pandilla de asesinos; quinto, el discurso de defensa 
de Esteban derrumbaba el negocio de una gran mayoría de estos falsos 
maestros de las sinagogas que tenían la Palabra de Dios por negocio y  
sexto, el discurso de defensa de Esteban evidenciaba el repudio que tenían 
estos hombres por el autor de la vida nuestro Señor Jesucristo, es decir, 
demostraba que estaban muertos en sus delitos y pecados ya que como 
hombres impíos y sin Dios reaccionaban. ¿Qué ocurre en tu corazón 
cuando escuchas la Palabra de Dios? ¿Cuándo Dios te exhortas te 
enfureces neciamente o doblas tus rodillas en arrepentimiento? ¿Qué 
sientes en tu corazón por aquellos que te han sido enviados? Siempre 
tenga presente, los hombres impíos buscaran que los ojos de las personas 
se centren en ellos para que ellos puedan ocupar el lugar de Dios 
erigiéndose como ídolos que esclavizan, pero nuestra labor es menguar 
nosotros para que Cristo sea engrandecido, esta es la razón por la cual 
los regímenes totalitarios y los dictadores buscan destruir y erradicar el 
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cristianismo de sus dominios, Jesús es una amenaza directa contra las 
pretensiones diabólicas del hombre.   
 

3.4. EL ODIO CONTRA LA PALABRA DE DIOS, SU CREADOR Y SU 
PORTAVOZ ES VISCERAL, SI QUIERES PREDICAR A CRISTO 
DEBES ESTAR PREPARADO PARA SER OBJETIVO MILITAR DEL 
REINO DE LAS TINIEBLAS. (V. 54c) 
 
Cuando leemos los evangelio, observamos que en varias ocasiones los 
judíos buscaban asesinar a nuestro Señor Jesucristo, también observamos 
que intentaban tentarle con preguntas que tenían como intención 
comprometerlo con la ley de Moisés o con las autoridades romanas para 
buscar la forma de destruirlo. Esto mismo es lo que observamos que 
ocurre en el caso de Esteban, no era simplemente oposición, era odio 
exponencial, odio visceral, ellos literalmente, crujían los dientes contra él. 
¿Por qué? Las razones ya las hemos dado en el punto anterior, pero yendo 
a la razón de fondo, este tipo de odio se expresaba contra Esteban por el 
evangelio que predicaba, un evangelio que sostiene como un imperativo 
la exclusividad de Cristo como Señor, Salvador y único camino, un 
evangelio que demanda arrepentimiento y novedad de vida, un evangelio 
que demanda la centralidad de Cristo en el corazón del pecador 
arrepentido, esta clase de evangelio que exige la muerte del yo no es 
agradable a la carne y resulta repulsivo a los que viven en la carne muertos 
en delitos y pecados, un evangelio que confronta la impiedad no resulta 
aceptable para aquel que se deleita en esta. Debemos también afirmar 
que los que no pertenecen a Cristo, pertenecen a satanás, y son sus 
instrumentos, por tal motivo él alentará este odio hasta la muerte siempre 
que sea posible, pero confiad, nos acompaña aquel que nos dijo YO HE 
VENCIDO AL MUNDO. ¿Has sufrido algún tipo de persecución como 
cristiano? ¿Vives como un soldado alerta teniendo presente que satanás 
anda como león rugiente buscando a quien devorar? 

 
4. LA FE VERDADERA QUE ES DON DEL ESPÍRITU TRIUNFA SOBRE EL 

MUNDO, SOBRE EL PECADO Y SOBRE EL TEMOR. 
 
Pensemos en un momento en Esteban, no resultaba más fácil dar una 
explicación cordial, mostrar reverencia delante de las autoridades judías y 
comprometerse a guardar silencio antes que proferir un discurso de defensa 
que aunque verdadero y bíblico resultaría confrontante y con lamentables 
consecuencias. El cristianismo no resulta cómodo para el inconverso, pero 
tampoco resulta cómodo para el cristiano, recordemos que Esteban fue 
descrito como un hombre lleno del Espíritu Santo y de la Palabra de Dios, el 
mismo Dios era su guía, hablaba por sus labios la verdad del evangelio, una 
verdad que en primera instancia no podía ser contenida y en segunda 
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instancia debía ser realizada en cumplimiento del mandato de nuestro señor, 
¡Me seréis testigos! Esteban el testigo de Dios recibió la valentía necesaria 
para decir todo lo que era justo. 
 
Muy probablemente Esteban sintió miedo en algún momento, ¿Cómo se 
sentiría usted en medio de una turba de hombres con expresiones agresivas, 
hiperventilado y crujiendo los dientes cargados de odio y sed de sangre contra 
usted? Seguramente nos sentiríamos muy asustados y angustiados, pero 
observamos el respaldo de Dios en este fiel testigo, de tal forma que la 
narrativa de San Lucas nos deja ver que el Diacono de Cristo habló con 
sobriedad, sostuvo su testimonio con templanza y finalmente murió en paz y 
sin temor. Nosotros no tenemos el espíritu del mundo, este espíritu que es 
de cobardía, tal cual como el que poseían los infames acusadores de Esteban, 
Dios nos ha dado espíritu de poder, amor y dominio propio, recordemos que, 
“los cobardes, incrédulos, abominables, asesinos, inmorales, hechiceros, 
idólatras y todos los mentirosos tendrán su herencia en el lago que arde con 
fuego y azufre, que es la muerte segunda (Apocalipsis 21:8)”. La fe triunfante 
de Esteban se exhibió como una fe de poder, porque el evangelio es poder 
de Dios para salvación a todo aquel que cree, de amor, porque solo 
escucharas la verdad aunque te pueda resultar dolorosa de aquellos que te 
aman, predicarle el evangelio a un pecador es un gran acto de amor y 
finalmente de dominio propio, ya que sólo el dominio propio nos puede dar 
la sobriedad y rapidez de pensamiento para exhortar, redargüir, instar, 
confrontar, enseñar, edificar e incluso consolar como lo hizo Esteban en su 
discurso de defensa. ¿Cómo te sientes al predicar el evangelio? ¿Le has 
pedido al Espíritu Santo que te respalde con poder para anunciar a su Hijo 
Jesucristo? ¿Crees que es necesario predicar la Salvación en Cristo incluso a 
aquellos que nos odian, menosprecian o señalan? A amar nos llamó el Señor, 
así que predica.    

 
4.1. LA FE TRIUNFANTE ES FORTALECIDA POR EL ESPÍRITU SANTO 

EN MEDIO DE LA PRUEBA. (V. 55 b) 
 
Cristo mismo nos prometió que su Espíritu nos daría las palabras 
necesarias e iluminaría la Sagrada Escritura en nuestra mente para 
presentar el testimonio del evangelio. Esto es necesario recordarlo para 
tener presente que el evangelio no se puede predicar de forma exitosa y 
correcta en nuestras fuerzas, necesitamos estar llenos del Espíritu Santo, 
esta es una lección que una y otra vez nos afirma y reafirma la Palabra de 
Dios. Ahora bien, no estaremos llenos del Espíritu, ni fortalecidos por Él si 
vivimos practicando pecados de los cuales ya Dios nos mostró que nos 
debemos arrepentir, no gozaremos del respaldo y dirección del Espíritu si 
nuestra vida constantemente lo contrista siendo fríos, tibios, faltos de 
compromiso o indiferentes.  
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Como ya hemos visto de forma reiterada satanás, el enemigo de nuestras 
almas desea la destrucción de la iglesia, y lo ha intentado a lo largo de la 
historia bajo todo tipo de artimañas y argucias, sin embargo observamos 
que es Dios mismo quien guarda y sostiene a su cuerpo que es la Iglesia, 
de tal manera que en los momentos más sombríos su protección paternal 
ha resplandecido en favor de los suyos. Hoy satanás está usando todo 
tipo de estrategias para destruir nuestras vidas espirituales, en el mundo 
oriental y del medio oriente suele usar la persecución y el terror, esto 
mismo ocurre en algunas regiones de África, pero frente al cristianismo 
de occidente ha tenido importantes éxitos fomentando el hedonismo y el 
narcicismo, de tal forma que los cristianos están tan ocupados en las 
distracciones, vanidades y modas de este mundo que su vida gira entorno 
a la televisión, las redes sociales y los medios de comunicación, hoy en 
las familias cristianas no se adora a Dios ni se proclama la Palabra, esto 
resulta algo extraño a muchos, de igual forma la mayoría de cristianos 
que asisten a las iglesias y son comulgantes han descuidado sus vidas de 
oración, meditación bíblica y servicio a su Señor, el resultado es claro, un 
cristianismo carnal, mundano, cómodo preocupado más por la corrección 
política que por lo que Dios establece en su palabra. Casi podríamos decir 
que la iglesia de occidente hoy es una iglesia fría en muchos casos y en 
la mayoría es una iglesia tibia, hemos olvidado la reprimenda de nuestro 
Señor, ¡Por cuanto no eres frío ni caliente, sino tibio, te vomitaré de mi 
boca! ¿Se puede decir que usted es un Cristo en el cual está madurando 
el fruto del Espíritu? ¿Cree usted que ha tenido éxito en abandonar hábitos 
pecaminosos para formar hábitos piadosos? ¿Su vida de oración es activa 
y frecuente? ¿Medita de forma ordenada y sistemática en la Palabra de 
Dios?  
 
Recuerde, esta buena batalla de la fe que se está librando en este 
momento sólo puede ser ganada en el poder del Espíritu, usted y yo 
necesitamos ser llenos del Espíritu del Señor, no importan sus 
circunstancias, sus pruebas o problemas, dele prioridad a Dios en su vida, 
dele prioridad a Dios en su familia y en su casa, retire toda la basura de 
su vida que pueda estar interfiriendo su comunión con Dios o que pueda 
estar contristando al Espíritu Santo. ¡Si quiere una fe triunfante como la 
de Esteban que soporte la hora de la prueba, necesita estar lleno del 
Espíritu!   
 

4.2. LA FE TRIUNFANTE SE SOSTIENE CON LA MIRADA FIJA EN EL 
CIELO. (V. 55 c) 
 
Poden la mira en las cosas de arriba, no en las de la tierra. ¿Sigue usted 
la exhortación Paulina de Colosenses 3:2 como lo hizo Esteban? Una fe 
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triunfante es una que tiene su mirada en el cielo, somos cristianos con los 
pies en la tierra, pero con el corazón en el cielo. ¿Dónde está su corazón? 
Porque donde está su tesoro ahí estará su corazón, ¿Es Cristo su tesoro? 
¿Es su evangelio para usted como aquella perla de gran precio? Si tu 
corazón está en el cielo lleno de anhelos por Cristo, entonces tu mirada 
estará en el cielo y podrás ver la gloria de Dios como Esteban de quien se 
nos dice, “fijó la mirada en el cielo y vio la gloria de Dios”.  
 
¿Cree usted que si Estaban estuviera mirando al mundo se habría 
sostenido valientemente hasta el final sin sucumbir? ¿Cree usted que si 
Esteban tuviera sus esperanzas en las cosas de la tierra habría visto la 
gloria de Dios? Esteban es uno de aquella lista de héroes de la fe de los 
que se nos informa en Hebreos capítulo 11, aquellos santos del Antiguo 
Testamento que se sostuvieron como viendo al invisible, que se 
consideraban a sí mismos pasajeros y peregrinos marchando rumbo a su 
patria celestial, ¿Es usted un pasajero y peregrino en este mundo? ¿Toma 
las cosas de este mundo con mano suelta o su corazón está en él como 
la esposa de Lot, quien ante la destrucción miró el lugar donde había 
dejado su corazón? Todos los que se aferran a las glorias pasajeras, 
vanidades y reconocimientos de este mundo perecerán junto con él, pero 
no me mal entienda, no estoy diciendo que usted debe ser un tipo de 
monje ermitaño que abandona el mundo o actúa con completa 
irresponsabilidad, lo que estoy diciendo es que en este mundo debemos 
ser sal y luz, hacer todo como para el Señor y tener nuestro corazón en 
el cielo donde está Cristo nuestro Salvador, entonces veremos la gloria de 
Dios todos los días de nuestra vida. 
 

4.3. LA FE TRIUNFANTE SE SOSTIENE MIRANDO A DIOS EN SU 
GLORIA Y A JESUCRISTO EXALTADO A LA DIESTRA DEL PADRE. 
(V. 55 d, e) 
 
Cristo nuestro Señor nos enseñó y ordenó diciendo, “Toda potestad me 
es dada en el cielo y en la tierra. Por tanto, id, y haced discípulos a todas 
las naciones, bautizándolos en el nombre del Padre, y del Hijo y del 
Espíritu Santo (Mateo 28:18-19)”. ¡Toda potestad! Cristo nuestro Señor 
no sólo nos dio una orden, Él nos dio la razón de confianza para ejecutar 
dicha orden, ¡Toda potestad me es dada en el cielo y en la tierra! Esteban 
fue obediente a la orden de Cristo, y en el último momento de su vida 
recibió el consuelo de ver a aquel que ascendió a los cielos a la diestra del 
Padre en gloria, es como si Cristo mismo le dijera: “Esteban, no te 
preocupes por lo que ocurre, buen siervo fiel, entra en el gozo de tu Señor 
exaltado en gloria”. El autor de la epístola a los Hebreos nos exhorta, 
“puestos los ojos en Jesús, el autor y consumador de la fe, el cual por el 
gozo puesto delante de Él sufrió la cruz, menospreciando el oprobio, y se 
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sentó a la diestra del trono de Dios”. Fija tus ojos en Jesús, vive mirando 
a Jesús, camina con Cristo, cultiva una profunda amistad con Él y en tu 
último momento verás al Rey exaltado en gloria. Así que en este 
momento, ¿En qué tienes tus ojos puestos? ¿En los afanes cotidianos? ¿En 
las pruebas y dificultades? ¿En el afán de riqueza? ¡Vive el presente con 
Cristo y mirando a Cristo! ¡Esta es la evidencia de una fe triunfante! 

 
CONCLUSIÓN (V. 57-60): 

 
El clímax de la fe triunfante es Cristo exaltado a la diestra del Padre en Gloria, porque 
su exaltación es una evidencia de su triunfo sobre el pecado, sobre el mundo y sobre 
satanás. Su triunfo como Rey, Profeta y Sacerdote, como aquel que recibió el reino 
eterno y aseguró la vida eterna de sus santos. Los hijos de este mundo detestan el 
llamado que Dios nos hace en Cristo de reconocernos como pecadores necesitados 
del Salvador, ellos pretenden ser auto-suficientes, los hijos de este mundo detestan 
la idea del reino glorioso de Cristo, porque ellos quieren ser el centro y los reyes. 
 

• El impío prefiere no escuchar para seguir viviendo en pecado (V. 57 c). 

• Ellos instigados por el maligno harán todo lo que esté a su alcance para 
destruir a todo aquel que predique en nombre del Gran Rey (V. 57 d - 58). 

• La Palabra de Dios nunca vuelve vacía, el primer plantador en el corazón de 
Saulo fue Esteban y en su tiempo Dios hizo la obra, por tanto predica aun 
cuando todos estén en tu contra, así como el Señor cambió el corazón de San 
Pablo lo puede hacer con cualquier pecador (V. 58 c). 

• La fe triunfante resplandece con mayor brillo en el momento de la prueba, 
pero resplandece aún más cuando cruzamos el valle de sobra de muerte, el 
Buen Pastor está siempre con nosotros (V. 59-60). 

 
Como anglicanos tenemos una gran nube de testigos que sellaron el testimonio de 
nuestro Señor con su propia sangre, estos al igual que Esteban usaron su último 
aliento para clamar y pedir por misericordia para sus detractores. Tyndale murió 
pidiéndole al Señor que abriera los ojos del rey de Inglaterra, Latimer, Ridley 
Cranmer ofrendaron sus vidas por causa del evangelio y prendieron una luz en 
Inglaterra que no ha sido y no será apagada. Como cristianos somos herederos de 
una gran nube de testigos, instrumentos de Dios para preservar las Escrituras y traer 
la verdad del evangelio a las tinieblas en las que se encuentra la humanidad. Que 
su ejemplo nos aliente todo el tiempo de nuestro peregrinaje con nuestra mirada 
fija en Jesucristo, de tal forma que un día podamos ver al Señor en gloria como 
estos santos mártires. ¿Eres tu un testigo de Cristo? 
 
Amén. 
 
Rev. José Antonio Rios + 
www.anglicanaortodoxa.com  
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